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Un proyecto conjunto
La nueva potabilizadora de Mendoza tiene un costo de 44 
millones de balboas, y su capacidad de producción diaria 
será de 40 millones de galones de agua.

Es un proyecto de la ACP y el IDAAN, que en septiembre del 
año pasado suscribieron un convenio en el que se establece 
que la primera entidad se hace cargo de la construcción de 
las instalaciones; de la  toma de agua cruda en el lago Gatún, 
en el poblado de La Represa; de la instalación de la tubería de 
aducción de agua cruda, de 1,200 y 1,400 milímetros de 
diámetro y seis kilómetros de extensión, y de la planta 
potabilizadora, en Mendoza. 

Por su parte, el IDAAN ha aportado 17.4 millones de balboas 
para la construcción de la línea de conducción (agua potable) 
de 900 y 1,600 milímetros de diámetro, con una extensión de 
18 kilómetros, hasta la planta actual de La Chorrera, en El 
Trapichito.

El Estudio de Impacto Ambiental, Categoría II, fue 
aprobado el 7 de febrero de 2007, y la obra civil 
y movilización de tierra inició el pasado 1 de marzo, 
bajo el sistema de "vía rápida", a través del cual el 
contratista Biwater International avanza los trabajos, 
en la medida que presenta los diseños y le son 
aprobados por la ACP.

En la construcción de esta moderna planta 
potabilizadora se utiliza el sistema de  tubería de 
aducción y conducción "GRP", con un diámetro de 48 a 
56 pulgadas, de plástico reforzado con vidrio, más 
liviana, mayor durabilidad que la de hierro dúctil, más 
resistente a la corrosión y de bajas pérdidas por 
fricción.

Las tuberías GRP son de amplia utilización en Europa, 
Estados Unidos, Medio Oriente, y recientemente 
en América Latina.

Datos claves de la nueva planta 
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Carlos Galán Ponce

l día que se abrió al tráfico marítimo el 
Canal de Panamá, la historia ha de 
guardar fielmente los efectos 
trascendentales que causó la entrada 

en servicio de esta maravilla de la ingeniería 
moderna. Efectos diversos en diferentes 
esferas. En términos geopolíticos, Panamá  
pasaba de ser un, hasta hacía pocos años, 
desconocido e ignorado pedazo de territorio 
colombiano, para convertirse en el  país foco 
de la atención del mundo. Para los Estados 
Unidos constituyó un triunfo de su tecnología 
y su capacidad y un gran aporte a su 
consolidación como potencia mundial. Para  
el mundo de los negocios, significó la 
transformación total de las rutas del comercio 
marítimo y la sociedad profesional, empapada 
de su tecnología, pasó con gran entusiasmo a  
calificarla como la octava maravilla del mundo. 

Pero para el común de los ciudadanos del 
mundo, pudiéramos pensar que fue un 
acontecimiento que pasó casi desapercibido. 
No se enteraron o, si lo hicieron, no sentían 
que les afectaba de manera alguna. Y es que 
si bien, las grandes obras pueden causar 
efectos adicionales a aquellos que impactan 
sobre las grandes economías del mundo – no 
solo de pan vive el hombre –, por sus 
características propias, no todas pueden 
brindar esa proyección. Por eso la historia 
registra el sigiloso orgullo y la humilde 
satisfacción que embargaron a los creadores 
de grandes obras o de grandes inventos, 
cuando el producto de su sabiduría, llevó a la 
humanidad a disfrutar de mejores condiciones 
de salud o de bienestar. Pasteur, Koch, 
Gorgas. O tan solo de felicidad y risas a los 
niños, como Walt Disney. 

Pero en ese aspecto, al Canal de Panamá no 
le faltaron motivos de gran satisfacción. Solo 
hay que imaginar la emoción que debieron 
sentir los capitanes de los buques que ese 
primer día hacían filas para realizar un tránsito 
que hasta ese momento solo existía en la 
imaginación. El orgullo de los profesionales 
que diseñaron y dirigieron su construcción, al 
ver concluida una obra que se inició como un 
reto a su ingenio y a su capacidad. El de 
todos y cada uno de los trabajadores de 
diferentes nacionalidades, que aportaron su 
esfuerzo para hacerla una realidad. El 
sentimiento patrio de nuestros gobernantes, 
que en la frágil independencia de la época, 
eran las autoridades que tenían la 
representación de nuestra Nación. No 
terminaríamos nunca de enumerar y mucho 
menos de describir con fidelidad, el conjunto 
de emociones que despertó en el mundo 
entero la apertura del Canal de Panamá.    

Pero llega el día en que el Canal de Panamá 
pasa a manos nuestra y entonces nos toca a 
nosotros preguntarnos. ¿Cuáles han sido los 
efectos globales que produjo esa reversión?. 
En el mundo de los usuarios, originalmente 
pudo existir algún grado de incertidumbre, 
que a estas alturas ha de haberse disipado. 
Total, para ellos un cambio de operador es 
algo irrelevante, su único interés consiste en 
continuar recibiendo un servicio eficiente, tal 
como lo tienen actualmente. Las sonrisas de 
algunos gobiernos zigzagueantes, 
posiblemente provenían más de lo que veían 
como una erosión del poder colonial, que por 
un leal sentimiento de solidaridad por la 
reivindicación de un derecho nuestro. En los 
Estados Unidos, las reacciones fueron 
encontradas, unos consideraron un acto de 
traición entregar algo que consideraban suyo 
y otros opinaron que era de justicia devolverle 
el Canal a los dueños del territorio donde 
estaba enclavado. Para los grupos ilegales 
colombianos, desaparecía un sitio con la 
capacidad estratégica para interceptar las 
rutas de la droga y que disuadía a los grupos 
en armas de penetrar en territorio panameño. 

Pero localmente, a todo lo largo y ancho de 
nuestro país, que recibía ese bien generador 
espontáneo de ingresos millonarios que antes 
se veía tan lejos y que una gran parte de la 
población del interior del país, solo conocía a 
través de los textos escolares. ¿Cuáles fueron 
las reacciones? ¿Cómo sentimos que ha 
repercutido la transferencia de la vía canalera 

en nuestras vidas?  ¿Quiénes en las 
diferentes localidades del país recuerdan 
dónde estaban y qué hacían en el momento 
preciso de la trasferencia? El ser humano 
reacciona ante determinados impulsos y 
pasará a recordar o a tener presente lo que en 
una u otra forma siente que realmente le 
impacta en su vida, positiva o negativamente. 
Y a partir del momento de la reversión del 
Canal, los sentimientos que surjan en la 
población de todo el país, relacionados con 
ese hecho, son responsabilidad exclusiva 
nuestra y van a depender de la medida en que 
los ciudadanos sientan que el ser dueños del 
Canal, les ha traído un cambio favorable en 
sus condiciones de vida. 

¿Qué efectos se dejarían sentir en la 
población, si los excedentes del Canal se 
constituyeran en un fondo aparte para 
destinarse en su totalidad para obras públicas 
específicas? Por ejemplo, un año para 
carreteras, otro para hospitales, otro para 
acueductos, uno para escuelas, otro para 
caminos de producción, etc. y colocar en 
cada una de ellas el gran letrero que diga 
“Estos son los beneficios del Canal”. Son 
alrededor de 750 millones de dólares anuales 
que pudieran proveerle al país, de una forma 
palpable, de un fácil escrutinio ciudadano e 
inmune a toda censura, muchas de las obras 
de infraestructura que necesita para su 
verdadero desarrollo, sin necesidad de 
nuevos endeudamientos.

Sin restarle ningún mérito a las buenas 
intenciones y a los logros que se obtengan 
con cualquier forma de hacer partícipes de los 
dineros del Canal a los más necesitados, 
combinarlas con la ejecución de esas obras 
de alto grado de desarrollo y de productividad, 
en todas las regiones del país, pudiera tener 
un mayor efecto en las condiciones de vida de 
las poblaciones más alejadas. Y que los más 
necesitados, por razón de esas políticas de 
inversión y secundados por sus propios 
esfuerzos, tengan la oportunidad de lograr 
una disminución real y sostenida de su 
condición de pobreza. Probablemente, si esto 
ocurriera, el momento en que se tome esa 
determinación, pasaría a tener en nuestras 
mentes una mayor presencia que el propio 
momento de la reversión del Canal.   

 El autor es ingeniero agrónomo.

RECUERDOS DE GRANDES MOMENTOS
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En cumplimiento de la Ley 28 de 2006, la ACP rindió a la Comisión 
Ad-hoc el VII Informe Trimestral de Avances de la Ampliación del Canal. 
El informe fue presentado a los comisionados de la instancia creada por 
la Ley 28 para darle seguimiento a la ejecución del proyecto de 
construcción del tercer juego de esclusas. 
Por la comisión participaron: Walter Smith, representante del Comité 
Ecuménico;  Marcos Allen, del Consejo Nacional de Trabajadores 
Organizados; Juan Pablo Fábrega, por los clubes cívicos; Javier 
Cardoze, en representación de la empresa privada; y Federico Humbert, 
por el Ejecutivo. La instancia también está integrada por un delegado de 
la Asamblea Nacional y otro de las universidades. 

Con motivo de su reciente nombramiento en la misión diplomática 
de Estados Unidos de América en Panamá, la embajadora Barbara 
Stephenson, realizó una visita de cortesía al presidente de la Junta 
Directiva de la Autoridad del Canal de Panamá (ACP) y ministro 
para Asuntos del Canal, Dani Kuzniecky.

Durante la entrevista, la embajadora Stephenson conoció de 
primera mano detalles sobre la operación del Canal de Panamá y 
los avances de las obras de ampliación, entre otros temas.

Presidente Torrijos recibe 
informe de la ampliación

Nueva embajadora de EU 
visita a ministro Kuzniecky 

ACP sustenta nuevo informe 
ante Comisión Ad-hoc

Previo a cumplirse del primer aniversario del inicio de los 
trabajos de ampliación del Canal de Panamá, el presidente 
de la República, Martín Torrijos, recibió el más reciente 
informe sobre los avances de la construcción del tercer 
juego de esclusas de la vía interoceánica. 
Torrijos observó desde el cerro Cocolí los trabajos de 
movimiento de tierra que forman parte de la construcción de 
un cauce de navegación de 6.1 kilómetros que unirá las 
nuevas esclusas del Pacífico con el Corte Culebra. 
El informe presentado al mandatario señala que la 
ampliación avanza dentro del calendario y presupuesto 
programados.



Una permanente comunicación mantiene la ACP con distintos 
sectores de la sociedad panameña para rendir cuentas sobre la 
administración y operación del Canal, así como el estado del 
Programa de Ampliación.
Los foros más recientes incluyeron encuentros del 
administrador Alberto Alemán Zubieta con la Cámara Panameña 
de la Construcción (CAPAC) y la Cámara de Comercio de 
Colón, así como una exposición del subadministrador José 
Barrios Ng ante las Bolsas de Valores Centroamericanas, en la 
que habló sobre el financiamiento parcial requerido para la 
construcción del tercer juego de esclusas. 

El general Glen Spear, subcomandante del Comando Sur; la 
embajadora de Estados Unidos en Panamá, Barbara Stephenson, 
y el administrador de la ACP, Alberto Alemán Zubieta, develaron 
una placa para conmemorar el quinto aniversario de los ejercicios 
navales Panamax.
Las maniobras, que aglutinan a fuerzas civiles, militares y policiales 
de 20 países de la región, sirven para ensayar escenarios de 
protección de la vía interoceánica, debido a la importancia que el 
hemisferio reconoce a la operación eficiente, segura y neutral que 
el Canal ofrece a la economía mundial. 

Niños al Canal

Cinco años de Panamax

Gremios conocen 
avances de la ampliación

Firmes creyentes en la responsabilidad social 
empresarial, los colaboradores de la ACP organizaron 
un campamento para cerca de 150 niños provenientes 
de todas las regiones del país. 
Durante los cuatro días de la convivencia, los niños 
vivieron experiencias entretenidas y educativas en las 
que tuvieron la oportunidad de conocer sitios históricos 
de la capital, divertirse con obras teatrales, películas, 
funciones de títeres y hasta lecciones de fútbol y baile, 
todo en medio de la transmisión de los valores 
corporativos del Canal. 
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La nueva casa del jazz
Entre los próximos 12 y 17 de enero, el Canal se convertirá 
en la nueva casa del jazz en Panamá. Durante esa 
semana, la ACP albergará clínicas musicales, audiciones, 
conciertos y otras actividades relacionadas con el VI 
Festival de Jazz de Panamá organizado por el laureado 
músico panameño Danilo Pérez y su fundación.
“Las clínicas musicales se trasladan a los edificios de la 
ACP para celebrar una de las más grandes contribuciones 
que ha dado el Canal al país: la diversidad cultural”, reveló 
el pianista al anunciar la nueva asociación entre el festival y 
la vía interoceánica. 
La ACP pondrá a disposición del festival alrededor de 20 
salones en el Centro de Capacitación Ascanio Arosemena 
para recibir a los estudiantes y profesores del festival.
También estarán disponibles los 17 Infocentros de la ACP 
en todo el país, a fin de llevar el musical a todo el país.  
“El Canal ha afectado no solo el crecimiento económico 
mundial, sino también ha permitido una oportunidad de 
diversificación e intercambio cultural”, a la que se le rendirá 
tributo durante el próximo festival, subrayó Danilo.

Unidos en la lucha
contra el cáncer

A partir del próximo 1 de octubre, la ACP y sus colaboradores se 
sumarán a la campaña de concienciación contra el cáncer de 

mama impulsada por el Gobierno y las empresas privadas del país. 
La campaña incluirá actividades que iniciarán el primer día de 

octubre con cadenas humanas en distintas instalaciones del Canal 
y la liberación de globos rosados. También serán encendidas las 
luces rosadas que iluminarán durante el todo el mes el Edificio de 

Administración y el Centro de Visitantes de Miraflores.
Otras iniciativas abarcan la distribución de cintas rosadas y la 

recolección de donaciones durante todo el mes y charlas sobre 
maneras de prevenir y detectar la enfermedad.

De acuerdo con las estadísticas, la mortalidad por cáncer de mama 
desciende 1.4% anualmente, no obstante, cada 35 minutos una 

mujer es diagnosticada de cáncer de mama, y cada hora y media 
muere una mujer, lo que reafirma la importancia de las campañas 

de concienciación.








